

Definición: Patrimonio es el conjunto de bienes, derechos y obligaciones pertenecientes a una empresa, y que constituyen los medios económicos y financieros a través de los cuales la empresa puede cumplir sus fines.

Una variación patrimonial es un cambio en el patrimonio de una organización que se produce debido a un cambio en su patrimonio. A menudo ocurre como consecuencia de una acción de la propia empresa. ... Están producidas por operaciones acometidas por las empresas y que tienen como resultado una variación en su patrimonio.

El Patrimonio de la Empresa: Variaciones

Existen varios conceptos básicos que rigen los elementos de un sistema contable y la forma en que se relacionan entre sí. El conocimiento de dichos conceptos es esencial para comprender cómo opera en la práctica un sistema de contabilidad. La estructura contable se sostiene bajo cinco conceptos o cuentas básicas:

- Activo
- Pasivo
- Capital
- Ingresos
- Gastos

La Identidad Contable: Activo y Pasivo

• Activo
Representa todos los bienes y derechos que son propiedad de la entidad.

• Pasivo
Representa todas las deudas y obligaciones a cargo de la entidad.

CAJA
Representa el dinero en efectivo, o sea, billetes de banco, monedas, cheques y pagarés de tarjetas 14 de crédito (vouchers) recibidos, giros bancarios, postales y telégrafos, etcétera. Ahora bien la cuenta de Caja aumenta cuando se recibe dinero en efectivo y disminuye cuando se paga en efectivo.

BANCOS.
Por bancos entendemos el valor de los depósitos a favor del negocio, hechos en instituciones bancarias. La cuenta de Bancos aumenta cuando se depositan dinero o valores al cobro; disminuye cuando se expiden cheques contra el banco.

MERCANCÍAS.
Por Mercancías entendemos todo aquello que es objeto de compra o venta. La cuenta de Mercancías aumenta cuando se compran o nos devuelven mercancías; disminuye cuando se venden o se devuelven mercancías.

CLIENTES.
Son las personas que deben al negocio por haberles vendido

Elementos del Activo y del Pasivo

El activo está conformado por los bienes y derechos de una empresa u otra entidad económica. El pasivo indica sus obligaciones y deudas y el patrimonio neto es el valor de la empresa una vez se restan los activos y pasivos.

Mapa conceptual CONTABILIDAD Y SISTEMA DE INFORMACION

Nodo Concepto de Contabilidad

Nodo
El sistema de control y registro de los gastos e ingresos y demás operaciones económicas que realiza una empresa o entidad.

Nodo
La contabilidad es la disciplina que enseña las normas y procedimientos para analizar, clasificar y registrar las operaciones efectuadas por entidades económicas integradas por un solo individuo, o constituidas bajo la forma de sociedades con actividades comerciales, industriales o bancarias o de carácter cultural, científico, deportivo, religioso, sindical, gubernamental, etc., y que sirven de base para elaborar información financiera que sea de utilidad al usuario general en la toma de sus decisiones económicas.

Nodo El Entorno Económico y la Necesidad de Información

Nodo
La globalización económica ha originado que la normativa contable se armonice en el mundo para generar información financiera que sea comparable en su contenido sobre el desempeño de las entidades económicas, y que esta a su vez sea de fácil interpretación.

Nodo
Tanto para el elaborador de la información financiera como para el usuario de la misma, es muy importante conocer los fundamentos conceptuales de dicha información, para de esta forma conocer los límites entre lo que está permitido y lo que está prohibido en el proceso de elaboración de información.

Generalmente el entorno económico lleva a los ciclos económicos que están regidos por la ley de la oferta y la demanda que influye en el empresario. ... De acuerdo a ello, el empresario al observar el entorno económico, debe tomar decisiones para fabricar o producir más o menos producto para el mercado.

Nodo Objetivos de la Información Contable

Nodo
La información financiera tiene como objetivo generar y comunicar información útil de tipo cuantitativo para la oportuna toma de decisiones de los diferentes usuarios externos de una organización económica.

Nodo
con propósito general¹ es proporcionar información financiera sobre la entidad que informa que sea útil a los inversores, prestamistas y otros acreedores existentes y potenciales para tomar decisiones sobre el suministro de recursos a la entidad.

Nodo Requisitos de la Información Contable

relevancia, fiabilidad, integridad, comparabilidad y claridad.

Nodo
Una información es relevante cuando es útil para la toma de decisiones económicas, es decir, cuando ayuda a evaluar sucesos pasados, presentes o futuros, o bien a confirmar o corregir evaluaciones realizadas anteriormente.

La información es fiable cuando está libre de errores materiales y es neutral. Es decir, está libre de sesgos y los usuarios pueden confiar en que es la imagen fiel de lo que se pretende representar.

Son requisitos fundamentales de la información financiera, la oportunidad, es decir, que la información debe estar disponible en el momento en que se necesita para tomar una decisión. Una información a destiempo se convierte en una información inútil.

EL BALANCE

El producto final del proceso contable es la información financiera, elemento imprescindible para que los diversos usuarios puedan tomar decisiones. La información financiera que dichos usuarios requieren se centra primordialmente en la evaluación de la situación financiera, de la rentabilidad y de la liquidez. Tomando en cuenta las necesidades de información de los usuarios, la contabilidad considera que todo negocio debe presentar cuatro informes básicos. De tal manera, existen:

- El estado de resultados
- El estado de variaciones
- El estado de situación financiera o balance general

El balance general, balance de situación o estado de situación patrimonial es un informe financiero contable que refleja la situación económica y financiera de una empresa en un momento determinado.

Balance general o Estado de situación.
Es el documento contable que presenta la situación financiera de un negocio en una fecha determinada. El Balance general presenta la situación financiera de un negocio, porque muestra clara y detalladamente el valor de cada una de las propiedades y obligaciones, así como el valor del capital.

El Balance de Situación Como Expresión del Equilibrio Patrimonial.

El Balance general se puede presentar de dos formas:

- Con forma de reporte
- Con forma de cuenta

Balance general en forma de reporte
Consiste en anotar clasificadamente el Activo y el Pasivo, en una sola página, de tal manera que a la suma del Pasivo se le pueda sumar verticalmente el capital contable, y de esta forma determinar nuevamente el activo. De acuerdo con lo anterior, vemos que el Balance general con forma de reporte se basa en la fórmula:

EL BALANCE DE SITUACIÓN FINAL COMO REPRESENTACIÓN DEL EQUILIBRIO PATRIMONIAL. ... La suma de los valores del activo debe coincidir con la de los valores del pasivo y el patrimonio neto, mostrando el equilibrio patrimonial de la unidad económica.